



CANTO GLOBAL
Estrellas, como Rolling Stones, Paul McCartney y Elton John, desde sus hogares, protagonizaron un festival para reunir fondos para combatir el Covid-19. **GENTE**



1928 - 2020
Fallece Amparo Dávila
La maestra del cuento de terror murió a los 92 años.
PÁGINA 14

Estimado lector:
La Organización Mundial de la Salud determinó que tocar periódicos no representa riesgo por Covid-19.
La porosidad del papel, sumado al proceso de impresión de tinta, ayudan a la esterilidad de este ejemplar.

Este ejemplar te da acceso el día de hoy a reforma.com
Actívalo en www.reforma.com/accesodigital
Centro de ayuda 555-628-7777

Código 61 184



LOS VIAJES DE THEROUX
"México es tan inagotable como fascinante", dice Paul Theroux, uno de los escritores de viajes más reconocidos del mundo. **DE VIAJE (GENTE 6)**

DOMINGO 19 / ABRIL / 2020 CIUDAD DE MÉXICO 58 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,605 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Reconoce Sheinbaum que Ciudad está entrando en fase delicada

Alcanzan su límite hospitales-CDMX

Covid-19

Están saturadas varias clínicas en su atención a Covid-19

IRIS VELÁZQUEZ E IVÁN SOSA

La atención a Covid-19 en la zona metropolitana ha entrado en una fase delicada y varios de sus hospitales comienzan a saturarse.

Ya hay 468 personas intubadas y solo en dos días más de 100 requirieron ese procedimiento.

"El día 16 (de abril) hablé de que eran 356 hospitalizados intubados en la Ciudad de México, hoy (ayer) son 468 en los distintos hospitales de la ciudad: Instituto Mexicano del Seguro Social, el INER, el de Nutrición, el General de México, el Juárez, los cuatro hospitales Covid de la Ciudad, el ISSSTE y hospitales privados", dijo ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Nunca en la historia del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER), el principal hospital especializado, había tenido tantas personas intubadas, unas 70, agregó.

"Estamos entrando en una fase delicada y de mayor incremento en el número de intubados y por eso segui-

Tardan en ir a hospitales

DULCE SOTO

Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Salud, informó ayer que hay un aumento en la letalidad por el virus en algunos estados, lo que podría ser atribuible al retraso de familias en acudir a unidades médicas.

También reconoció saturación de hospitales que atienden Covid-19 en algunas regiones, pero no precisó en cuáles.

En la conferencia vespertina, estimó que el pico máximo de transmisión ocurriría en la segunda semana de mayo.

mos recordando que hay que quedarnos en casa", alertó en videoconferencia.

En un recorrido, REFORMA constató que varios nosocomios están saturados.

El Hospital General de Iztapalapa "Juan Ramón de la Fuente", perteneciente a la Secretaría de Salud de la Ciudad de México y habilitado para recibir pacientes contagiados con Covid-19, ya se encuentra lleno.

Personal del lugar remiten al "Dr. Belisario Domínguez", también ubicado en Iztapalapa, pero la unidad



Y SALEN A LAS CALLES
Pese al alza en casos de Covid-19, ayer se observó a más personas en avenidas, tianguis y mercados de la CDMX. Unos dijeron que lo hacen por necesidad y otros porque no le tienen miedo al virus.

está llena. Iztapalapa es la Alcaldía capitalina con más casos de contagio.

Al llegar al Belisario Domínguez, el personal sanitario les pide a los pacientes trasladarse al Hospital General de Tláhuac... pero ahí tampoco tienen lugares disponibles.

El viernes un paciente con dificultad para respirar llegó a este nosocomio de Tláhuac a bordo de una ambulancia y tuvo que esperar más de 30 minutos al exterior, pues se les informó a

paramédicos que deberían buscar otro hospital debido a que no había lugares.

Los casos graves de infección respiratoria que recibían en el Hospital General Manuel Gea González solían trasladarse al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición o al INER, sin embargo, a partir de esta semana dejaron de hacerlo.

Hasta ayer, la Ciudad de México tenía 2 mil 299 casos confirmados de coronavirus y 178 defunciones.

PÁG. 6 Y CIUDAD



MÁSCARA CONTRA TAPABOCAS
En desafío a las normas de la sana distancia, y donde solo el réferi portó tapabocas, 14 luchadores protagonizaron una función, sin público, en un foro de la Ciudad de México.

Recaudan 10 estados 86%... y reciben poco

MARTHA MARTINEZ

Las reglas para la redistribución de los impuestos que recaudan los estados son desiguales: no van de la mano los impuestos que aportan con los recursos que reciben.

En conjunto, según el Inegi, 10 entidades aportaron cerca del 86 por ciento de los impuestos tributarios nacionales en 2018 -cifra más actualizada-, y recibieron el 54 por ciento de las Participaciones y el 39 por ciento de las Aportaciones.

La CDMX tuvo ese año una recaudación de impuestos tributarios del 42.5 por ciento del total nacional y recibió el 11 por ciento de las Participaciones y el 2.8 de las Aportaciones.

Le siguen Tamaulipas con cerca del 9 por ciento de la recaudación, Nuevo León con el 8.6 por ciento, Veracruz con 7.6 por ciento, Estado de México con 4.5 por ciento y Colima, Jalisco, Michoacán, Baja California y Chihuahua con entre 3.3 y 2 puntos porcentuales.

Las entidades que menos aportaron fueron Tlaxcala, Durango, Nayarit, Campeche, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Chiapas, Tabasco y Oaxaca. En total, contribuyeron con menos del 2.3 por ciento de la recaudación nacional.

Las cifras del Inegi indican que en materia de Participaciones, estos estados recibieron más del 28 por ciento, y arriba del 19 por ciento de las Aportaciones.

Desigual distribución

Entidades que más aportan en recaudación:

| | IMPUESTOS TRIBUTARIOS | PARTICIPACIONES | APORTACIONES |
|------------|-----------------------|-----------------|--------------|
| CDMX | 42.5% | 11.4% | 2.86% |
| Tamaulipas | 8.9 | 2.7 | 0.29 |
| Nuevo León | 8.6 | 4.6 | 3.4 |

Unen médicos a pacientes y familiares



Con celulares, los doctores conectan a enfermos y familiares. Además, portan sus fotos para que los pacientes los ubiquen

DULCE SOTO

Médicos residentes que atienden casos de coronavirus en el Hospital General de México ayudan a sus pacientes a comunicarse con sus familiares. Las videollamadas duran de tres a cinco minutos, pero ese tiempo basta para expresar cariño, dar ánimo y consuelo.

"Pude verlo y fue un respiro muy muy grande. Él es-

tá despierto, está con oxígeno, habla muy bajito, si se le nota que le falta el aire, pero verlo y hablarle lo alegró", aseguró Miguel Ángel Chalini, quien pedía no volver a ver a su padre.

Ataviados con el equipo de protección, los profesionales de la salud no tienen rostro, lo que puede generar incertidumbre en los enfermos y debilitar la relación médico-paciente.

Para evitar esto, los residentes han decidido pegar en su equipo de protección, a la altura del tórax, una foto de ellos para que los pacientes puedan identificarlos.

"La diferencia es impresionante: el paciente ahora sonríe, sabe quién eres, te habla por tu apellido", contó Samuel Sevilla Fuentes, residente de Infectología.

PÁGINA 3



Olvidan a pueblos indígenas

Ante el avance del Covid-19, comunidades de Chiapas, Oaxaca y Guerrero carecen de clínicas, equipo e información para hacer frente a la pandemia.

PÁGINA 10

Viven drama con hipotecas

NALLELY HERNÁNDEZ

La mayor inversión que tienen muchas familias, su casa, está en peligro con la recesión económica debido a que las medidas del Infonavit y los bancos comerciales no protegerán a todos los acreditados.

No solo los desempleados vivirán el golpe, también los trabajadores formales que conservarán su empleo, ya

que muchos de ellos están recibiendo menos salario.

Juan Kasuga, director general de Creditaria en México, recomendó negociar directamente con las instituciones financieras, pues a los bancos también les conviene que los impagos no crezcan de manera exponencial.

61097200023